



H. CONCEJO DELIBERANTE DEL PARTIDO  
DE GENERAL VILLEGAS

**VISTO:**

La conveniencia de nominar el resto de las calles de General Villegas, que han sido abiertas como parte del proceso de urbanización que se viene llevando a cabo, en las quintas y terrenos adquiridos por el Municipio para la implantación de unidades habitacionales, y

**CONSIDERANDO:**

Que es necesario realizar las acciones tendientes a dotar de nombre a las calles que aún no lo poseen porque han sido abiertas en quintas adquiridas por el Municipio para los planes de viviendas o en predios comprados o cedidos, para continuar con los proyectos urbanísticos de la ciudad.

Que es dable tener en cuenta para la imposición de nombres, y teniendo a la vista el plano de la planta urbana, designar a las mismas con nombres de personas que han tenido relevancia en el quehacer local, ya se trate de ex Intendentes ya fallecidos y que han gravitado en el devenir histórico de la ciudad, de diputados, senadores y aquellas personas cuyas diversidad de tareas han incido en el crecimiento de la ciudad, en los distintos ámbitos, en los cuales se desarrollaron.

Que el Artículo 27, inciso 4 de la Ley Orgánica de las Municipalidades otorga la facultad para la imposición de nombres.

**EL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE DEL PARTIDO DE GENERAL VILLEGAS, EN USO DE LAS ATRIBUCIONES QUE LE SON PROPIAS, ACUERDA Y SANCIONA LA SIGUIENTE:**

**ORDENANZA N° 5123**

**ARTÍCULO 1°:** Designense con los nombres que se enuncian, a las calles de la ciudad de General Villegas que se citan:

1. **Avenida Int. Humberto J. Compagnucci:** nace en calle Lisandro de La Torre se prolonga en avenida y en la calle semicircular que bordea el Hospital Municipal, finalizando en Enrique Izturiz.
2. **Int. Federico Goedelmann:** a la arteria que corre entre la calle Justo José de Urquiza y la Chacra 82, paralela a las vías del Ferrocarril.
3. **Int. Dr. Mario Edmundo Ochoa:** nace perpendicular a Santiago Derqui, paralela a las vías del FFCC.



4. **María Luisa Carreró Garzón de Hornillos:** calle que corre paralela a José Manuel Estrada entre las quintas 35a y 35b.
5. **Dr. Samuel E. Luna:** calle ubicada en el lado noroeste de la Quinta 45, paralela a Justo José de Urquiza y Julio Argentino Roca.
6. **Dip. Nicolás Piquillen:** calle paralela a Santiago Derqui, entre las Quintas 11, 12, 9 y 10, perpendicular a las vías del FFCC.
7. **Dip. Modestino Pizarro:** calle paralela a Santiago Derqui, entre las Quintas 9, 10, 3 y 4, perpendicular a las vías del FFCC.
8. **Dip. Dr. Luís N. Campo:** calle paralela a Santiago Derqui, entre las Quintas 3, 4, 1 y 2, perpendicular a las vías del FFCC.
9. **Dip. Dr. Orlando Castro:** calle paralela a Santiago Derqui, entre las Quintas 1, 2 y Chacra 82.
10. **Otelo Milani:** cortada perpendicular a calle Juan Campi, paralela a Urquiza.
11. **Maria Chiquita** (María del Pilar Amado de Albarracin): calle paralela a Ithurbide entre Juan B. Justo y Lisandro De La Torre.
12. **José Mateu:** cortada paralela a Lisandro De La Torre entre Horacio Frías y Manuel Ithurbide.
13. **David Jorge López Oleaga:** calle que corre paralela a Alte. Brown, perpendicular a Padre Francisco Panacea y Bartolomé Mitre.
14. **Emilio Solé:** calle paralela a calle Francisco Panacea entre Saavedra y Alte. Brown.
15. **José Antonio Navarro:** calle que corre entre las Quintas 26a y 26b paralela a Cornelio Saavedra y Alte. Brown.
16. **Pedro A. Juliá:** calle que corre entre las Quintas 26b y 26c paralela a Cornelio Saavedra y Alte. Brown.
17. **Padre Alfonso Wesner:** calle paralela a Bartolomé Mitre y Luís Cardín, perpendicular Juan José Paso y a Juan Larrea.



18. **Manuel Moldes:** calle perpendicular a Luís Cardín, paralela a Juan José Paso y a Juan Larrea.
19. **Cacique Mariano Rosas:** calle que corre paralela a Batalla de Pasco, que nace en Avenida Juan Chassaing Sur, perpendicular a Batalla de Vuelta de Obligado.
20. **Lucio Norberto Mansilla:** calle que corre paralela a Batalla de Pasco, entre Avenida Juan Chassaing Sur y Vuelta de Obligado.
21. **Saturnino Undabarrena:** calle perpendicular a Vuelta de Obligado paralela a Batalla de Pasco.
22. **Combate del Río Paraná:** paralela a Batalla de Pasco, entre Batalla Vuelta de Obligado y Chacra 150.
23. **Combate de Campichuelo:** calle perpendicular a vías del FFCC, entre Manzanas Provisorias e y f.
24. **Combate Punta Quebracho:** calle perpendicular a vías del FFCC, entre Manzanas Provisorias f y g.
25. **Combate de Costa Brava:** calle paralela a Batalla Puesto del Marqués, entre las vías del FFCC, y Batalla de Pasco.
26. **Combate de Perdriel:** calle paralela a Vuelta de Obligado entre Salta y Bacacay.
27. **Martín Miguel de Güemes:** calle paralela a Vuelta de Obligado entre Salta y Chacra 173.
28. **Juan Manuel de Rosas:** calle perpendicular a Salta paralela a Vuelta de Obligado.
29. **Manuel Dorrego:** calle perpendicular a Salta paralela a Vuelta de Obligado.
30. **Combate de Nazareno:** calle paralela a Ithuzaingo entre Manzanas Provisorias o, p, q y r.
31. **Combate de Las Piedras:** calle paralela a Ituzaingó, entre Batalla Vuelta de Obligado y Batalla del Buceo (entre Manzanas ee y ff).



H. CONCEJO DELIBERANTE DEL PARTIDO  
DE GENERAL VILLEGAS

32. **Batalla de Huaqui:** calle perpendicular a Batalla Vuelta de Obligado entre las Manzanas 152ff y 152gg.
33. **Juana Azurduy:** calle perpendicular a Batalla Vuelta de Obligado entre manzanas 152gg y 152hh.
34. **Manuela Pedraza:** calle paralela a Sarmiento entre Ulla y Avda. Chassaing Sur.
35. **Helvecio De Giorgi:** calle que corre entre Arenales y San Martín sentido Oeste a Este.

**ARTICULO 2º:** Mediante la Dirección de Planeamiento de la Secretaría de Obras y Servicios Públicos, procédase a colocar los Nomencladores correspondientes.

**ARTÍCULO 3º:** Comuníquese al Departamento Ejecutivo, dése al Registro Oficial de Ordenanzas, cúmplase y archívese.

**DADA EN LA SALA DE SESIONES DEL HONORABLE  
CONCEJO DELIBERANTE, A LOS DOCE DIAS DE ABRIL DE  
DOS MIL DOCE.**



**JUAN CARLOS MARCHIONI**  
Secretario H.C.D.

**ERNESTO JUAN SEGRETIN**  
Presidente H.C.D.



## Anexo Ordenanza N° 5123

### **1- Int. Humberto J. Compagnucci**

Intendente Municipal electo en el período 1973-1976, derrocado por el autodenominado proceso de reorganización nacional.

Tuvo una imprenta “Talleres Gráficos Compagnucci”, frente a la plaza principal, sobre calle Rivadavia, militó desde muy joven en el Partido Justicialista, fue Presidente del H. Concejo Deliberante e Intendente en el período antes mencionado. Fue comerciante y dirigente político de reconocidas dotes cabales en la comunidad. Casado con doña Angélica Noya, falleció a los 83 años, el 17/10/91.

En el corto período que cumplió su rol de Intendente Municipal, debe destacarse la concreción del Bachillerato Agrario para la Escuela de Lechería. Las obras de ampliación de la Red Cloacal, los obras de los desagües pluviales y nivelaciones correspondientes, la Red de Agua Corriente para toda la ciudad con conexiones gratuitas para las familias de menores recursos, la construcción de 11 viviendas en la manzana 73, se entregaron 123 terrenos en el Barrio Villa Ciclón para familias de menores recursos para la construcción de viviendas unifamiliares: se impuso la obligación de la Libreta Sanitaria para todos las industrias, comercios, etc. que manipulen alimentos; se constituyó el Cuerpo de Policía Municipal y la pavimentación, de la calle Roca hasta el Hospital Municipal, que en esos tiempos tuvo una enorme significación para la gente que debía atenderse en el nosocomio. Estas son en síntesis, las obras que merecen destacarse.

### **2-Int. Federico Goeldelman**

Nacido en General Villegas el 5 de enero de 1910, hijo de inmigrantes alemanes. Cursó estudios secundarios en el Instituto “Tomás Guido Spano” de esta ciudad y Contador Mercantil en la Universidad Americana de Buenos Aires. Fue Tenedor de Libros en la Colonia “La María Inés” de Elordi. Posteriormente se matriculó como Martillero y Corredor Público, desarrollando esa profesión por muchos años.

Siempre trabajó en instituciones. Fue Presidente del Club Defensores Unidos de Elordi, fue Secretario de la Cooperadora de la Escuela N° 5 de esa localidad, donde trabajó para lograr la construcción de la misma, fue Secretario fundador de la Sala de Primeros Auxilios y de la Comisión de fomento.

Fundador de la Cooperativa Agropecuaria e Industrial de General Villegas, secretario de la Cooperativa de Electricidad y Servicios Anexos de esta ciudad, fue Consejero de la Asociación de Cooperativas Agrarias Bonaerense, miembro de la Filial del Instituto Sanmartiniano. Fue fundador de la primera Unidad Básica del Partido Laborista en Elordi y su militancia en el Peronismo fue ininterrumpida y activa, aún en los momentos difíciles. Fue Delegado al Congreso Provincial, Interventor en el Distrito, Presidente en el Movimiento (con las distintas denominaciones).

Fue Comisionado Municipal en el Partido de General Villegas en los años 1947-1948, e Intendente Municipal desde 1950 a 1953, reelecto ejerció esa función hasta el derrocamiento del golpe militar de 1955. Elegido nuevamente durante las elecciones del año 1958 (Arturo Frondizii. Concejal Municipal en 1965-1966.

Fue electo Senador Provincial por la IV Sección Electoral, en las elecciones del 11 de marzo de 1973 hasta el golpe de 1976. Presidió la Comisión de Legislación General, Presupuesto y Hacienda.

Casado con doña Juana Trincado, un hijo. Falleció el 3 de abril de 2005.

### **3-Int. Mario Edmundo Ochoa**

Mario Edmundo Ochoa nació el 12 de octubre de 1914, en la zona rural de Magdalena.

Sus estudios primarios y secundarios, los cursó en el Colegio San José de La Plata.

Se recibió de Veterinario en la Universidad de La Plata en el año 1942. Durante los tiempos de facultad, llegó a ser Presidente de la FULP (Federación Universitaria de La Plata).

En 1943, se casó con Doña Ofelia S. Miranda también veterinaria con quién tuvo dos hijos: Jorge Mario (agrimensor radicado en Gral. Villegas) y Raúl Alberto (fallecido en 1993).



Se desempeñó como Veterinario Municipal en la provincia de Jujuy durante 1943 y 1944.

Desarrolló actividades en el ex-Ministerio de Asuntos Agrarios de La Nación en el año 1944 hasta 1946.

Fue titular de la primera cátedra de Producción Agropecuaria cuando se fundó la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Corrientes desde 1946 hasta 1948.

Se radicó en Gral. Villegas en el año 1949, ejerciendo la profesión de veterinario.

Fue el primer Presidente de la Asociación Instituto de Gral. Villegas, creadora del primer colegio de Bachillerato en Gral. Villegas, luego conocida como Colegio Nacional, actual E. E. M. N° 7.

Durante los años 1952-1958 administró las explotaciones rurales de la sucesión de su difunto padre. En este período, fue tradición celebrar el picnic de la primavera de las escuelas secundarias en dicho lugar.

En 1958 fue elegido Intendente Municipal y finalizó su mandato en 1962. Durante su gestión se construyó el Balneario Municipal que fue inaugurado dos años después de la finalización de su mandato.

Siendo intendente fue uno de los promotores de la colonización de La Belita.

A partir de su creación, fue el primer veterinario local de las ex CANEFA, hoy SENASA. Posteriormente fue Jefe de Zona de CANEFA hasta su radicación en La Plata en el año 1966, donde siguió desempeñándose como Jefe de Zona CELSA.

Paralelamente ingresó como profesor titular por concurso en la Facultad de Veterinaria de la Universidad de La Plata, siendo también administrador del Instituto Santa Catalina situado en el Partido de Lomas de Zamora.

A partir de 1970 pasó a desempeñarse simultáneamente con la labor universitaria en la inspección de carnes de varios frigoríficos.

Representó a la Universidad de La Plata en Congresos Internacionales de Veterinaria en Rusia y México.

Luego de su jubilación permaneció en La Plata hasta el fallecimiento de su esposa ocurrido en 1988. Desde ese año vivió en Gral. Villegas hasta su fallecimiento acaecido el 17 de agosto de 2004.

#### **4-María Luisa Carreró Garzón de Hornillos**

Nació en el año 1895 en Sevilla, España. Estudio Obstetricia en París, Francia. Viaja a Buenos Aires a encontrarse con un tío radicado allí, y posteriormente se establece con quien fuera su marido, el Sr., Hornillos, en General Villegas. Trabajaba en su casa de partera y también concurría a los campos cuando la necesitaban, recibiendo en pago, gallinas, pollos o lo que la gente podía ofrecerle. En 1931 cuando el Hospital pasa a ser Regional es designada, siendo la primera partera del Establecimiento. En diciembre de 1950 cuando se inaugura el Centro de Higiene Materno Infantil (hoy integrado al Hospital Municipal), pasa a desempeñarse en ese lugar.

Falleció a los 86 años, el 31 de mayo de 1981.

#### **5-Dr. Samuel E. Luna.**

Primer Director del Hospital de Caridad (16 de julio de 1905), fue uno de los integrantes de la comisión que se formó para la creación de este hospital.

#### **6-Dip. Nicolás Piquillén**

Diputado Provincial durante el período 1958-1962.

#### **7-Dip. Modestino Pizarro**

Nacido en noviembre de 1882. Cursó estudios de bachillerato y apenas terminados los mismos, se dedicó a las labores ganaderas, en las cuales demostró una clara visión de las necesidades del país. Dedicado a la política, fue presidente del Comité local de la Unión Cívica Radical en General Villegas, convencional seccional y provincial.

Fue Diputado Provincial en los períodos 1918-1930. Activo y de una clara inteligencia, figura con brillo entre los ganaderos de la Provincia, pero su labor como legislador se ha destacado de inmediato por la seguridad con que ha sabido abordar los grandes problemas que atañen a la Provincia, presentando varios proyectos en la Cámara de la cual formaba parte, entre los cuales se encontraba el referido a la expropiación y subdivisión de tierras en el ejido de General Villegas. Datos extraídos de La República, revista ganadera, 1921.



**8-Dip. Dr. Luís N. Campo**

Diputado Provincial durante el período 1952-1955. Además fundó en Septiembre de 1946, la revista “Tribuna Peronista”.

**9-Dip. Dr. Orlando Castro**

Senador Provincial 1946-1952. Fue Director del Hospital Regional y nombrado Secretario del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social de la provincia de Buenos Aires. Entre sus tareas más destacadas en los periódicos de la época, se evidenció el apoyo junto a otros legisladores de una presentación, referida a un problema de tierras en Santa Regina.

**10-Otelo Milani**

Nacido en Ameghino en 1906. Se radicó en General Villegas en el año 1923. Trabajó en uno de los primeros diarios, “El Comentario”. En el año 1932 adquiere los derechos junto a Miguel Olivares de la revista semanal “La Idea” de orientación radical, hasta el año 1946 en que desaparece. En el año 1946 funda la revista “Villegas Ilustrado” revista independiente y social que mostraba los acontecimientos sociales, culturales y deportivos del Partido hasta el año 1983, colección que fue donada por el propio Sr. Milani, al Centro de Historia Regional de la Municipalidad de General Villegas. Falleció el 5 de marzo de 1999.

**11-María Chiquita (María del Pilar Amado de Albarracin)**

Nació en General Villegas en el año 1919, quedó huérfana desde muy pequeña. Fue criada por la señora Lorenza Amado, quien la mandaba a la Escuela N° 1 y cuando fue más grande la hizo estudiar Corte y Confección, trabajó hasta que pudo comprarse una maquina de coser, lo cual le permitió ganarse la vida como modista. Se casó y se fue a vivir a Elordi y luego al barrio Villa Ciclón, cuando el barrio tenía únicamente catorce casas.

Fue modista, remendó bolsas para el Molino, lavó y planchó en casas de familias, ocupándose siempre de los suyos, de los niños que se acercaban a su casa en busca de un plato de comida, y de los que crió, en ello tiene similitud con Clara Villanueva, a quien conocía.

Fue elegida en el año 1999 por los vecinos de los Barrios El Molino y Villa Ciclón, “Mujer del Año”, por su amor y dedicación al prójimo. Darío “Condorito” López escribió una canción en su homenaje.

**12-José Mateu**

Fue uno de los primeros comerciantes que se instalaron en poblado en formación, frente a lo que es hoy la Plaza principal, tuvo activa participación en el 1er. Gobierno Municipal.

**13-David Jorge López Oleaga**

Nació el 29 diciembre de 1916, en General Villegas.

Realizó sus estudios primarios y secundarios en Almagro.

Se recibe de Prof. Educación Física en el año 1947.

Fue el primer profesor de educación física, se desempeñó como tal en todas las escuelas primarias y secundarias. En la ex Escuela Industrial trabajo desde el año 1958 hasta su retiro. Motivó a los alumnos a participar de eventos competencias y actividades deportivas. Se comprometió con las instituciones de su comunidad.

En 1947, integró el primer grupo de 14 alumnos, recibéndose de Instructor de vuelo, en el Arreo Club local. Posteriormente y con carácter Ad Honorem, ejerció durante 22 años como Instructor de vuelo.

Integró la Primera Brigada de Pilotos del Aero Club Villegas en 1947.

Se desempeña como instructor de vuelo desde 1958, instruyendo más de 220 alumnos, que se recibieron en General Villegas.

Representa a Gral. Villegas en las "Carreras Aéreas -2do Plan Quinquenal" que se organizaron a nivel nacional en el año 1953-1954.

Participó en Competencias de Tiro en El Dorado 1943-1944.

Fue Comisionado Municipal durante un breve período comprendido entre el 9/5/62 al 17/7/62.



Coleccionista. Recibió el primer premio en Torneos Abuelos.

Reconocimiento a la trayectoria en el Deporte Villeguense. 4 de noviembre de 1989.

Recibió el premio “Gral. Villegas” el 17 de junio de 1994.

El Rotary Club, en diciembre de 2000, le entrega el premio a la Trayectoria Comunitaria.

En la 4ta Fiesta Regional del Deporte, año 2001, reconocimiento al Talento y al Esfuerzo.

Las Primeras Olimpiadas Deportivas organizadas por la E.E.T. N° 1, en el año 2010 llevan su nombre.

Casado con Nelly Paula Ortea, con quién tuvo tres hijos.

Falleció el 29 de Octubre de 2008..

#### **14-Emilio Solé.**

Nació en Roosevelt, partido de América el 2 de Noviembre de 1917.

Realizó sus estudios primarios en la Escuela N° 17, en el edificio que estaba ubicado en la esquina de las calles Belgrano y Castelli, cerca de la estación de ferrocarril, frente a lo que es hoy el edificio del CEAM.

Vivió en otras localidades, entre ellas Carlos Tejedor, hasta que alrededor de los 26/27 años de edad se radicó en General Villegas, dónde comienza a trabajar como locutor en la propaladora del Sr. Claudio Fábreguez. En el año 1966 adquirió este servicio informativo y comercial ampliando a 18 el número de parlantes distribuidos en distintos puntos de la ciudad, bajo la denominación “Sol Publicidad”. Esta etapa concluyó el 31 de diciembre de 1972, dando cumplimiento a la Ordenanza General del gobierno de facto, que prohibía esta actividad en todo el ámbito provincial.

En el año 1973 instala la primera radio “LS 73 Radio General Villegas Circuito Cerrado”, en la ciudad reconocida por la autoridad de aplicación, en ese entonces el COMFER. Iba casa por casa, negocio por negocio ofreciendo lo que sería el inicio de las FM, junto a su hijo Miguel Ángel, luego colocando los aparatos y probándolos para emitir publicidad, noticias y los eventos que deberían ser conocidos por la comunidad.

En el año 1995 recibió la estatuilla “Conrado Villegas” como reconocimiento a su trayectoria, instituida por la Municipalidad.

Casado con María Vaquero, en 1946. Tuvieron dos hijos.

Fallece el 28 de noviembre de 2001.

#### **15-José Antonio Navarro**

Nació en General Villegas, el 4 de Febrero de 1915. Destacado deportista villeguense, primero atraído por el Boxeo fue campeón argentino de Novicios en Categoría medio pesado y Campeón Provincial Veteranos en Pesados, siempre en boxeo amateur. Posteriormente se dedicó al fútbol, llegando hasta España, en el Real Madrid donde descolló.

Comenzó en las inferiores del Club Atlético y en el año 1932, jugaba en la Primera división del Club, alcanzando los campeonatos en los años 1932, 1933 y 1934.

En el año 1935 pasó a Fútbol Club Tres Algarrobos y en 1936 al Club Independiente de Rivadavia.

En 1937 se reincorporó a las filas del Club Atlético Villegas alcanzando un sólido prestigio que posibilitó que lo probaran en el Club Newell’s Old Boys de Rosario, donde en 1939 fue titular de la reserva, hasta el año 1941, en 1942 pasa a formar parte del Nacional de Montevideo recibiendo una propuesta del Club Gimnasia y Esgrima de Mendoza jugando en la temporada 1943, donde logró destacarse por su extraordinario rendimiento. Cumplido el compromiso, es convocado por el Club Olimpo de Bahía Blanca para la temporada de 1944. Vencido el contrato y con el pase en la mano, se traslada a México firmando un contrato por 3 años con el Club Marte. Su trayectoria mereció los elogios de la prensa especializada. Finalizado el contrato con este Club viaja a España, sin contrato previo y allí es entrevistado por dirigentes del Real Madrid, quienes enterados de su viaje fueron a esperarlo al Aeropuerto de Barajas. En 1948 es titular del equipo donde jugó hasta 1952, donde dio por finalizada su carrera profesional. Con el Real Madrid llegó a clasificarse campeón, obteniendo el trofeo “Generalísimo Franco” que se disputaba con equipos peninsulares-

En 1953 regresa a General Villegas, con su esposa española y sus hijos. Ese año jugó en el Club Sportivo y luego continuó como técnico del equipo.

Falleció a los 52 años, el 25 de junio de 1967.



### **16-Pedro A. Juliá**

Fue uno de los impulsores y primer Presidente de la Asociación Bomberos Voluntarios de General Villegas, constituida el 19 de junio de 1971, El incendio producido en la Farmacia “Bas”, destruida totalmente por el siniestro, motorizó la idea de contar con un cuerpo de Bomberos, siendo Pedro A. Juliá junto a un grupo de vecinos que pusieron en marcha este ambicioso proyecto, concretado de una manera impecable.

Comerciante, continuó el trabajo de su padre en el almacén “El Siglo” que funcionó en esta localidad durante muchos años. Reconocido dirigente social y político, integró el Concejo Deliberante como Concejal y fue Presidente del Cuerpo, también integró la Comisión Directiva del Club Eclipse Villegas. Fue uno de los promotores de la creación del Colegio Nacional.

### **17-Padre Alfonso Wesner**

El 9 de mayo de 1948 se hizo cargo de la Parroquia local hasta el día de su fallecimiento el 19 de diciembre de 1982. Por más de treinta años estuvo dedicado al apostolado en nuestra ciudad. Entre las muchas obras que gestionó están el altar del Sagrado Corazón de Jesús, la instalación del reloj y nueva campana, la construcción de la Capilla “Nuestra Señora de Luján” en el Barrio Trocha, el Salón Parroquial, la Capilla “Nuestra Señora de Luján” en Piedritas y la ampliación del local de Cáritas. Fue designado Vicario Foráneo correspondiéndole el alcance de su jurisdicción a las parroquias de Cañada Seca, Banderoló, Emilio V. Bunge, Ameghino y Tres Algarrobos.

### **18-Manuel Moldes**

Llegó a General Villegas en el año 1893. Lo hizo acompañado por su padre. Llegaron en un carro arrastrado por bueyes. Vinieron contratados para el almacén “El Indio”, en el lugar en que ahora se encuentra el edificio del Instituto María Inmaculada.

Fue uno de los fundadores de la Sociedad Española de Socorros Mutuos (año 1895), donde cuenta en la revista “Villegas Ilustrado” que las primeras romerías españolas se realizaron el 14 de marzo de 1897, en la plaza y con entrada gratuita.

También fue socio fundador de las instituciones “Progreso”, “Social”, “Juventud Unida” y “Círculo Progreso”.

Instaló una carpintería con su padre y entre los trabajos más importantes que realizaron al finalizar el siglo VIII X, fue la carpintería de la Estancia “La Arizona” recién creada.

### **19-Cacique Mariano Rosas**

Hijo de Painé, Paguithruz Guor = Zorro Cazador de Leones. En el año 1834 en las cercanías de la Laguna Langheló situada donde poco después se alzara el Fortín Gainza (hoy Santa Regina, Partido de General Villegas), fue hecho prisionero y conducido a Santos Lugares donde permaneció engrillado cerca de un año, hasta que Juan Manuel de Rosas enterado de que era hijo de un cacique principal de mucho renombre, lo hizo bautizar, siendo su padrino, le puso Mariano y le dio su apellido, enviándolo como peón a la estancia el “Pino”, donde pasó algunos años, recibiendo lecciones útiles y provechosas sobre las faenas del campo, donde era tratado a veces a rebencazos, aunque generalmente era atendido con cariño.

Hasta que el amor a la familia, el recuerdo de las tolderías y su amor por la libertad lo indujeron a la fuga, aprovechando la confianza que le tenían “echaron mano de una tropilla de caballos escogidos, y alzándose rumbearon al occidente”...

Notada en el “Pino” la desaparición fueron perseguidos, sin alcanzarlos. “En el Puente de Marqués hallaron una partida de policía, la engañaron diciendo que habían venido a comercio y que se volvía para tierra adentro. Llegaron a la Federación, hoy Junín, después de haber andado seis días por los campos, sin rumbo determinado”...

Según relata Mansilla, Mariano Rosas conservaba el más grato recuerdo de veneración por su padrino, “hablaba de él con el mayor respeto, dice que cuanto es y sabe se lo debe a él, que después de Dios no ha tenido otro padre mejor, que por el sabe como se arregla y compone un caballo parejero, cómo se cuida el ganado vacuno, yeguarizo...que él le enseñó a enlazar, a pialar y a bolear ganado”.

Mariano Rosas heredó el gobierno y el poder. Conforme a las costumbres y a las leyes, las jerarquías eran hereditarias, siempre a favor del hijo mayor si era apto para el mando. “Vestía como un gaucho, coqueto, pero sin lujos”.



Fue uno de los caciques más importantes de su tiempo. Los autores de la época, lo definen como un hombre diplomático, astuto y orador, hasta sutil, aceptaba la superioridad del blanco, aunque le gustaba seguir viviendo como indio. Se valía ante los suyos de su condición de “cristiano” para hacerles creer que la fortuna de sus empresas se la debía a ese privilegio, una especie de derecho divino adaptado a las circunstancias, clara demostración de su inteligencia como conductor de hombres.

#### **20-Lucio Norberto Mansilla**

Nació en Buenos Aires el 2 de abril de 1789. Se inició en la carrera de las armas combatiendo a las filas de Liniers en 1806, contra los ingleses, en socorro a la plaza de Montevideo, sitiada por los ingleses. Durante la segunda invasión inglesa de Whitelocke a Buenos Aires, Mansilla tomó parte el 2 de julio en los combates de los Corrales de Miserere. Más tarde sirvió bajo las órdenes de Artigas en su lucha contra los portugueses.

Luego de la revolución de 1810 se alistó en los ejércitos de la patria. En 1814 se incorporó al Ejército de los Andes bajo las órdenes de San Martín, en clase de capitán; peleó en Chacabuco, e hizo la campaña del sur de Chile a las órdenes de Las Heras. Fue condecorado por el gobierno chileno. De regreso a Buenos Aires, fue enviado en 1820 en auxilio de Francisco Ramírez, distanciado y en guerra con Artigas; y a la muerte del Supremo Entrerriano fue impuesto como gobernador de Entre Ríos, con el apoyo de Estanislao López y de Rivadavia.

En el Congreso Constituyente de 1826 ocupó una banca por La Rioja, y ese mismo año participó en la campaña contra el Brasil, como jefe de Estado Mayor, peleando en Ituzaingó, Camacú y Ombú. Después de estar algunos años alejado de toda función, en 1834 fue designado jefe de Policía de la ciudad de Buenos Aires.

En la legislatura rosista se distinguía como orador; pero su mayor prestigio fue sin duda el resultado de su extraordinaria actuación en el combate de la Vuelta de Obligado, en 1845, en defensa de ese paso, contra la escuadra anglofrancesa.

Después de Caseros se trasladó a Francia, donde frecuentó la corte de Napoleón III. Casó en segundas nupcias con Agustina Ortiz de Rozas, la hermana menor de don Juan Manuel, y fue padre del general Lucio Victorio Mansilla.

Murió en Buenos Aires, víctima de la fiebre amarilla, el 10 de abril de 1871.

#### **21-Tte. Cnel. Saturnino Undabarrena**

Militar veterano de la guerra de las pampas. Reconocido por su temple y bravura en toda la frontera Oeste, hasta que con asiento en la Comandancia de Italó, recibió noticias de una posible invasión de Pincén, dispuesto a malonear. Con una treintena de aborígenes cruzó el Partido de General Villegas, por lo que era entonces la Frontera Sur de Santa Fe.

Undabarrena, con dos oficiales y seis soldados de su División, salió a buscarlos.

Anduvo casi un día hasta que alcanzó la retaguardia de los lanceros, quienes al sentir la tropa encima forzaron la marcha y Undabarrena los siguió sin prestarle importancia a que los caballos que llevaban estaban cansados. Los aborígenes huyeron del combate, tomando el camino a Los Toldos con el botín de las haciendas maloneadas.

Durante horas persiguió y acosó al malón, que no había advertido aún que los soldados eran pocos y que detrás de ellos, no había nada más que el desierto. La indiada había creído que con tan pocos soldados podían encubrir una celada.

Al atardecer se encontraron al sur del Fortín Gainza, Undabarrena había creído que los indios se alejarían sin preocuparse del ganado que había quedado rezagado, supervisaba la labor con los 8 o 9 soldados, al mismo tiempo que con un grupo de más de cien indios, Pincén decidió recobrar el ganado rezagado y fuera del arreo. Los soldados y oficiales, al ver que los indios se aproximaban, se aprestaron al combate, en la zona donde hoy es Piedritas, Moores, El Día y Drabble, en ese encuentro perdieron la vida indios y soldados, pero el hecho relevante lo constituyó el que perecieron en esa carga, el Teniente Coronel Saturnino Undabarrena y dos de sus oficiales.

Este hecho sucedió a principios del año 1877.

#### **22-Combate del río Paraná**

El Combate del río Paraná tuvo lugar el 4 de agosto de 1812 cuando corsarios realistas españoles fueron atacados por un piquete embarcado del Regimiento de Patricios en las cercanías de La Bajada, actual Ciudad de Paraná, en la Provincia de Entre Ríos. Las fuerzas de las Provincias Unidas del Río de la Plata lograron recuperar barcos paraguayos capturados por los corsarios procedentes de Montevideo.



El combate fue un episodio de la Guerra de Independencia de la Argentina como parte de las acciones defensivas de las poblaciones ribereñas del sur de la región Litoral argentina que eran atacadas por los corsarios.

### **23-Combate de Campichuelo**

Encuentro entre tropas de Buenos Aires, comandadas por Belgrano, y una tropa paraguaya (19 de diciembre de 1810). Belgrano marchaba a Asunción para imponer la decisión de la Junta porteña. El breve combate le dio el triunfo, lo cual infundió ánimo a la tropa, muy cansada por las malas condiciones climáticas.

### **24-Combate Punta Quebracho**

Las naves anglofrancesas volvían hacia el Río de la Plata después de haber sido su campaña un total fracaso económico y militar, ocho meses después de haber forzado el paso hacia el norte en la Vuelta de Obligado.

Los cañones argentinos habían sido emplazados por el general Lucio Norberto Mansilla (al mando) en lo alto de una barranca, totalmente fuera del alcance de la artillería enemiga. De modo que los buques y sus hombres no tuvieron más remedio que hacer lo posible para huir del lugar lo más pronto que se pudiese, no si antes librar una importante batalla de más de tres horas.

Dos mercantes se hundieron, otros cuatro fueron incendiados para no caer en manos argentinas, y los vapores de guerra Harpy y Gorgon resultaron seriamente dañados. Cabe resaltar el hecho de que la escuadra que acompañaba a los mercantes estaba constituida por modernas naves blindadas, con torretas de artillería giratorias y cohetes Congreve.

Fueron héroes de la Batalla del Quebracho, entre otros, el general Lucio Norberto Mansilla y el coronel Martín de Santa Coloma, quién conducía el Batallón Santa Coloma. Cabe recordar que durante la batalla de la Vuelta de Obligado, librada seis meses antes contra los mismos invasores, el general Mansilla recibió un cañonazo y prácticamente se lo dio por muerto. Sin embargo, a las pocas horas se levantó de su tienda y siguió luchando. Ahora volvía a la carga al grito de "Viva la soberana independencia argentina".

### **25-Combate de Costa Brava**

Victoria de Brown sobre José Garibaldi (15-16 de agosto de 1842), que actuaba a las órdenes de Fructuoso Rivera. La flota de la Federación del Uruguay quedó destruida y Garibaldi escapó por tierra.

### **26-Combate de Perdriel**

Combate librado en la quinta de ese nombre entre ingleses y criollos. Los ingleses vencieron (1 de agosto de 1806), pero a costa de 20 muertos y 10 heridos contra 3 y 4, respectivamente, de los vencidos. En gran medida fue favorable a las tropas de Buenos Aires.

### **27-Martín Miguel de Güemes**

Nació el 8 de febrero de 1785, en la ciudad de Salta, militar argentino que cumplió una destacada actuación en la Guerra de Independencia de la Argentina. Durante seis años ejerció la gobernación de la provincia de Salta y con muy escasos recursos libró una casi constante guerra defensiva, conocida como Guerra Gaucha, que mantuvo al resto del territorio argentino libre de invasiones realistas.

Falleció el 17 de Junio de 1831.

### **28-Juan Manuel de Rosas**

Juan Manuel de Rosas nació el 30 de Marzo de 1793 en Buenos Aires. Hijo de un matrimonio de hacendados. En el año de 1806 con sólo 13 años de edad, se presentó voluntariamente a Liniers para participar en la reconquista de Buenos Aires.

En 1829 Rosas es electo Gobernador de Buenos Aires. En 1833 comanda la primera campaña al Desierto, siendo este más proclive a realizar pactos con los aborígenes, para hacerse amigo que confrontar con ellos.

En 1835, el asesinato de Quiroga en Barranca Yaco, posibilitó la decisión de los Legisladores de Buenos Aires, de otorgarle a Juan Manuel de Rosas, la suma del poder público y de facultades extraordinarias para volver a gobernar. Rosas es elegido por segunda vez Gobernador de la Confederación Argentina



En 1838, se inicia el bloqueo francés del puerto de Buenos Aires. Rosas tenía conflictos con los ciudadanos franceses, a quienes no les reconocía ciertas prerrogativas, por ejemplo no los libraba de realizar el Servicio Militar, a lo cual se sumaban conflictos comerciales.

1840 es el fin del Bloqueo Francés, Rosas derrota a Lavalle. En 1845 se convierte nuevamente en un baluarte de la defensa de la soberanía nacional. Durante la intervención armada anglofrancesa en el Río de la Plata, se produce nuevamente el bloqueo de Buenos Aires y la Batalla de la Vuelta de Obligado. Los ingleses no lograron su objetivo de comerciar con los pueblos del Río Paraná, viendo decrecer sustancialmente el comercio que tenían con el Río de la Plata. La astucia de Rosas como político, le permite ganarles a los ingleses en las negociaciones.

En 1852 Rosas es derrotado por Urquiza en la Batalla de Caseros.

Rosas fallece el 14 de Marzo de 1877 y es enterrado en el cementerio de Southampton (Inglaterra).

### **29-Manuel Dorrego**

Político y militar argentino, nació en Navarro, Buenos Aires el 11 de junio del año 1787. Estudió en el Real Colegio de San Carlos, continuando sus estudios en Santiago de Chile donde participó en el movimiento revolucionario y emancipador de 1810.

Este mismo año llegó a Buenos Aires y fue destinado al ejército del Alto Perú. Combatió en Suipacha, en Nazareno, en Tucumán y en Salta, junto a Manuel Belgrano, demostrando su valentía y carisma al mando de la infantería. En 1814 pasó al ejército que operaba en la Banda Oriental, y participó en la batalla de Guayabos frente a las fuerzas de Artigas.

De regreso a Buenos Aires se dedicó al periodismo y se opuso a la política del Director Supremo Juan Martín de Pueyrredón por lo que fue desterrado en 1816. Residió en las Antillas y en EE UU, en donde se sintió atraído por las bondades de un régimen democrático y federal. Regresó al país en 1820 y asumió la gobernación de la provincia de Buenos Aires durante un breve período. Viajó luego a Bolivia para regresar en 1823.

Ese año fue nombrado miembro de la legislatura y luego del Congreso Nacional donde defendió la causa del federalismo. Su oratoria y su estilo fogoso lo convirtieron en el ídolo de la plebe urbana de Buenos Aires y en la principal figura del Partido Federal porteño. El 3 de agosto de 1827 fue elegido nuevamente gobernador y capitán general de la Provincia de Buenos Aires y encargado del Poder Ejecutivo Nacional. Firmó la paz con Brasil sobre la base de la independencia de Uruguay.

Fue capturado por Lavalle, sentenciado a muerte y fusilado el 13 de diciembre de 1828.

### **39-Combate de Nazareno**

El Combate de Nazareno (o Batalla de Nazareno) fue un enfrentamiento ocurrido el 12 de enero de 1812 entre las fuerzas del Ejército del Norte de las Provincias Unidas del Río de la Plata al final de la primera expedición auxiliadora al Alto Perú, y las fuerzas realistas españolas del Ejército Real del Perú.

El combate se produjo en el pueblo de Nazareno, a orillas del río Suipacha, en la Provincia Sud Chichas del Departamento de Potosí en la actual Bolivia, entonces Intendencia de Potosí.

Luego de la retirada a causa de la derrota en la Batalla de Guaqui, el nuevo comandante del Ejército del Norte, Juan Martín de Pueyrredón, decidió hacer un nuevo intento de avanzar sobre el Alto Perú para apoyar a la nueva insurrección de Cochabamba. Para ello envió a su segundo, el mayor general Eustaquio Díaz Vélez con un regimiento de caballería y un batallón de infantería hacia Yavi. El comandante realista José Manuel de Goyeneche envió a Francisco Picoaga con 1.600 hombres para contener el avance de Díaz Vélez, situándose con 700 en Yavi. El avance de Díaz Vélez hizo que Picoaga se retirara hasta Tupiza, donde incorporó 400 hombres que allí tenía y se situó en el margen norte del río Suipacha.

Luego del Combate de Sansana, la división de Díaz Vélez, acampada en Los Colorados, recibió refuerzos, totalizando 860 hombres, 300 de ellos fusileros montados y los demás de infantería, junto con 150 honderos indígenas adicionales y 5 piezas de artillería. Las fuerzas de Picoaga fueron perseguidas hasta la margen sur del río Suipacha, intercambiándose descargas de artillería a través del río. Después de negociaciones



frustradas, el 11 de enero de 1812 Díaz Vélez envió a Manuel Dorrego con 100 hombres a copar el pueblo de Nazareno, ubicado en la quebrada del mismo nombre.

El 12 de enero Díaz Vélez ordenó vadear el río apoyado por la artillería estratégicamente ubicada, produciéndose el Combate de Nazareno cuando la vanguardia realista que se hallaba en el cercano pueblo de Suipacha fue sorprendida, lográndose que se pusiera en fuga. Las fuerzas patriotas fueron divididas en 3 columnas de ataque y una de reserva, pero cuando parte de la caballería cruzaba el río Suipacha, se produjo una repentina creciente del mismo dejando aisladas a las tropas al mando de Dorrego que lo habían ya cruzado, sin que pudiera pasar la infantería y el resto de la caballería. Los realistas, que se habían dispersado, se rehicieron y derrotaron a las tropas que cruzaron el río, quedando Dorrego herido en la garganta.

“No dudo que si no hubiera sobrevenido la rápida creciente en el acto de transitar el río nuestras tropas habrían dado un día de gloria a la América, derrotando completamente al enemigo; pues este, cuyo estilo de batirse es parapetado, aunque sea de ramas o yerbas, y esparcido abandonó uno de los dos cañones que tenía en batería frente a sus tiendas, con que batían nuestro centro y a la izquierda por haber llegado nuestras tropas, habiendo pasado cuatro brazos del río con el agua hasta los pechos a lo ultimo de este, que no fue practicable por hallarse a nado”.

Parte oficial

### **31-Combate de las Piedras**

El combate de Las Piedras se produjo a orillas del río de las Piedras en la Provincia de Salta (Argentina) el 3 de septiembre de 1812 durante la Guerra de Independencia de la Argentina. El ejército de las Provincias Unidas del Río de la Plata al mando de Manuel Belgrano obtuvo allí una victoria que le permitió levantar su moral tras su retirada del Alto Perú y abandono de las ciudades de Salta y San Salvador de Jujuy luego del fracaso de la primera expedición auxiliadora al Alto Perú.

### **32-Batalla de Guaqui**

La batalla de Guaqui, conocida también como batalla de Yuraicoragua o del Desaguadero, fue una histórica batalla ocurrida el 20 de junio de 1811 entre las tropas realistas del Virreinato del Perú y las tropas del gobierno revolucionario de Buenos Aires (Primera Junta) durante la primera expedición auxiliadora al Alto Perú en el límite entre el Alto Perú, actual Bolivia, y el Virreinato del Perú.

Los antecedentes de esta batalla están dados por las acciones que desarrolló el ejército mandado por Juan José Castelli y por Antonio González Balcarce, que tuvo su primer encuentro con el ejército realista al mando del general José Manuel de Goyeneche a fines de octubre de 1810.

El avance victorioso de las tropas de la Primera Junta de Gobierno de Buenos Aires continuó hacia el norte del Alto Perú y el 20 de junio de 1811 se encontraron junto al río Desaguadero, donde tuvo lugar la batalla.

### **33-Juana Azurduy**

Nació el 12 de Julio de 1780, en La Plata (hoy Sucre), fue una patriota guerrillera del Alto Perú que acompañó a su esposo Manuel Ascencio Padilla en las luchas por la emancipación en el Virreinato del Río de la Plata.

A la muerte de su esposo asumió la comandancia de las guerrillas que conformaban la luego denominada Republicueta de La Laguna, por lo que es honrada su memoria en la Argentina y en Bolivia. Hablaba el castellano y quechua. Se educó en el prestigioso Convento de Santa Teresa de Chuquisaca.

El año de su nacimiento la ciudad de La Paz fue sitiada por Tupaj Katari y Bartolina Sisa, alzados en armas en apoyo a Túpac Amaru, Azurduy y su esposo Padilla se sumaron a la Revolución de Chuquisaca que el 25 de mayo de 1809 destituyó al presidente de la Real Audiencia de Charcas, en la que tuvo protagonismo Juan Antonio Álvarez de Arenales. Ligados con las expediciones enviadas desde Buenos Aires, al mando primero de Antonio González Balcarce y luego del General Manuel Belgrano, combatieron a los realistas defendiendo la zona comprendida entre Chuquisaca y las selvas que mediaban hacia Santa Cruz de la Sierra. Vio morir a sus cuatro hijos y combatió embarazada de su quinta hija.

Tras la derrota del Ejército del Norte en la Batalla de Guaqui el 20 de junio de 1811, los realistas al mando de José Manuel de Goyeneche recuperaron el control del Alto Perú



y las propiedades de los Padilla junto con las cosechas y sus ganados fueron confiscadas, siendo apresada Juana Azurduy y sus hijos, pero Padilla logró rescatarlos refugiándose en las alturas de Tarabuco.

En 1813 Padilla y Juana Azurduy se pusieron a las órdenes de Belgrano, nuevo jefe del Ejército Auxiliar del Norte, llegando a reclutar 10.000 milicianos. Durante la Batalla de Vilcapugio, Padilla y sus milicianos debieron transportar la artillería sin participar en el combate. Juana Azurduy organizó luego el "Batallón Leales" que participó en la Batalla de Ayohuma el 9 de noviembre de 1813, que significó el retiro de los ejércitos argentinos del Alto Perú. A partir de ese momento Padilla y sus milicianos se dedicaron a realizar acciones guerrilleras contra los realistas.

Azurduy lideró la guerrilla que atacó el cerro de Potosí, tomándolo el 8 de marzo de 1816. Debido a su actuación, tras el triunfo logrado en el Combate del Villar recibió el rango de teniente coronel por un decreto firmado por Juan Martín de Pueyrredón, Director Supremo de las Provincias Unidas del Río de la Plata, el 13 de agosto de 1816. Tras ello, el general Belgrano le hizo entrega simbólica de su sable.

El 14 de noviembre de 1816 fue herida en la Batalla de La Laguna, su marido acudió a rescatarla y en este acto fue herido de muerte.

El cambio de planes militares, que abandonó la ruta altoperuana para combatir a los realistas afincados en el Perú por vía chilena, disminuyó el apoyo logístico a la guerrilla comandada por Azurduy, que se replegó hacia el sur, uniéndose finalmente a Martín Miguel de Güemes. A la muerte de Güemes, en 1821, se vio reducida a la pobreza.

En 1825, el Libertador Simón Bolívar, luego de visitarla y ver la condición miserable en que vivía, avergonzado la ascendió al grado de Coronel y le otorgó una pensión. Al salir, le comentó a Sucre: «Este país no debería llamarse Bolivia en mi homenaje, sino Padilla o Azurduy, porque son ellos los que lo hicieron libre».

Murió indigente el día 25 de mayo de 1862 cuando estaba por cumplir 82 años y fue enterrada en una fosa común.

Sus restos fueron exhumados 100 años después, para ser guardados en un mausoleo que se construyó en su homenaje en la ciudad de Sucre.

#### **34-Manuela Pedraza**

Nacida en Tucumán, Provincias Unidas del Río de la Plata, fue defensora de la ciudad de Buenos Aires durante la Primera invasión inglesa de 1806 y considerada de participación heroica.

Luchó contra la invasión inglesa a Buenos Aires los días 10, 11 y 12 de agosto de 1806 junto a su marido hasta el último día en la batalla de la plaza mayor donde las fuerzas de Santiago de Liniers rodearon La Fortaleza (hoy Casa Rosada sede del Gobierno).

La llamaban "Manuela la tucumanesa". Se insertó junto al Batallón de Patricios, en medio del fuego de metralla del bando inglés usando un fusil.

En la batalla del 11 de agosto de 1806 matan a su esposo y ella persigue y mata al soldado inglés atravesándolo con la bayoneta y matando a otro con el fusil que recogió de su marido muerto en combate.

Al término de la lucha, el comandante Liniers la integra al Batallón de Patricios y le da el grado de Alférez y con goce de sueldo. El parte de Santiago de Liniers que se encuentra en el Museo del Cabildo dice:

"No debe omitirse el nombre de la mujer de un cabo de Asamblea, llamada Manuela la Tucumanesa, que combatiendo al lado de su marido con sublime entereza mató un inglés del que me presentó el fusil".

**35- Helvecio De Giorgi:** Fue uno de los de los primeros pobladores. Comerciante, Tuvo destacada actuación junto a Genaro de Olivares para restituir a este poblado como cabeza de Partido, cuando por orden de Massey se trasladara la Corporación a lo que hoy es Elordi. Integró la Corporación Municipal durante distintos períodos, avalando numerosos proyectos, siempre al servicio de la comunidad, como los primeros pabellones del Hospital de Caridad, los cimientos de la Iglesia Parroquial, entre otras obras.